La revolución cubana y la salud pública*

El artículo de Nelson P. Valdés trata de evaluar los cambios que se han logrado así como los problemas que se le han presentado a la Revolución Cubana en el aspecto específico del campo de la Salud Pública.

Aunque el autor únicamente analiza los logros y dificultades que en el campo de la Salud Pública enfrenta el pueblo cubano, es conveniente, así sea en forma breve, recordar el marco de condiciones que el proceso de cambio tiene.

Tres grandes fuerzas actúan como elementos obstaculizantes del avance de la Revolución Cubana. En primer término está la propia herencia del subdesarrollo que el capitalismo procreó a lo largo de siglos, con problemas que van desde la pervivencia de actitudes y hábitos de las clases explotadoras hasta el escaso desarrollo de las fuerzas productivas, problemas que, de sobra es conocido, no se pueden borrar de la noche a la mañana. En

^{*} SCIENCE AND SOCIETY. Publicación trimestral. Otoño de 1971, Vol. XXXV, Nº 3, Inc. Nueva York. "Health and Revolution in Cuba". Artículo de Nelson P. Valdés, pp. 311-335.

segundo lugar y como el propio Baran lo señala: "La transición de los países subdesarrollados hacia un orden económico v social que les asegure un desarrollo progresista, lejos de contar con la ayuda de los países avanzados, se está efectuando en contra de la enconada oposición de las potencias imperialistas.1 En el caso específico de Cuba, esta afirmación se comprueba cotidianamente. En tercer lugar, la reorganización total de la economía cubana se lleva a efecto con cuadros políticos y técnicos que tenían poca o ninguna experiencia en la provección y formación de un nuevo tipo de estructura económica.

Todos estos factores aunados dificultan y entorpecen los avances sociales y económicos que la Revolución realiza hacia las metas y aspiraciones de las grandes masas desposeídas. Dentro de ese marco de condiciones. ¿Cuáles son los cambios positivos de mayor envergadura que se han realizado? De la lectura del ensayo se desprenden varios cuyas consecuencias en el proceso de la elevación de los niveles de vida son básicos:

- a) Establecimiento de un sistema nacional de Salud Pública cuyo objetivo es el de dar acceso a los servicios médicos a toda la población cubana.
- b) Movilización activa de la población cubana, desde los pri-

nieros años de la Revolución. Los ciudadanos se convierten —a través de organismos creados al respecto— en auxiliares del personal médico, en la movilización popular de campañas sanitarias, prevención de enfermedades, vacunación, etcétera.

- c) Cambio de énfasis en la orientación de la inversión dando mayor prioridad a la medicina preventiva que a la curativa, sin que por ello no hayan aumentado cuantitativamente los servicios brindados en el terreno de la medicina curativa.
- d) Mayor atención en servicios médicos asistenciales a la población rural que tradicionalmente era discriminada en cuanto al acceso a estos servicios.
- e) La preparación y educación de los médicos, también ha sido sustancialmente modificada. La concepción revolucionaria de la sociedad trata de evitar la formación de personal calificado que no tenga contacto y comprensión de los problemas de la sociedad en que vive y, para romper con la tradición de la formación teoricista del personal, tiene la obligación de dar de dos a tres años de servicio social en el campo.

Pese a la subsistencia del problema de la habitación y el de la alimentación (que se ha agudizado en los últimos años) los cambios estructurales que la Revolución Cubana ha logrado en materia de Salud Pública sientan las bases de posible solución, cambios que en otras partes de América Latina, ni remotamente se plantean. ARTURO BONILLA.

¹ BARAN A. PAUL, La Economía Política del Crecimiento. México FCE, 1959, p. 281.